

Juan Bosch, nonagenario

Juan Bosch, escritor dominicano cumple en este final de siglo, noventa años. Sabemos que se encuentra muy enfermo, noticia que nos entristece. Conocimos a Juan Bosch en Santiago, allá por el año 1960. Nos fue presentado por Alfonso Hernández Arrieta, crítico literario, nada de izquierdista, pero amigo de Bosch, como de otros escritores con el mismo sentido social del dominicano. Bosch era hace casi cuarenta años, un hombre bien plantado de tipo rubio y nos dio una impresión de sencillez, acaso derivada de la conciencia de su valía que no hemos olvidado. Este finísimo se confirma después de leer a Bosch a quien situamos entre los grandes escritores de



Iberoamérica. Sus cuentos que gravitan en la miseria y sumisión de los campesinos y

en esos rasgos de generosidad y amor que ofrecen los seres humanos más imprevistos,

le aproximan a Máximo Gorki y a la prosa mejor de Ernesto Hemingway.

Tal era la sencillez de Bosch, que vivió en una modesta pensión de la calle Brasil de nuestra capital, conducta que también se suscitaba en la presencia de Rafael Leónidas Trujillo, en el gobierno de su patria, a cuyo oído no se escapaba, como en otros sueños, ni el movimiento de una hoja. Por fortuna, los tiempos con frecuencia cambian y en 1963, Juan Bosch fue elegido presidente de la República Dominicana y una de sus iniciativas, propia de un escritor genuino, fue invitar al crítico chileno Alfonso, junto a otros escritores del continente, para que visitaran su patria. Alfonso aceptó la invitación y a su regreso nos refirió sus impresiones al ver a un escritor de verdad, conversando con sus pares, en la plenitud de su poder político. Como es obvio, el fenómeno cultural no se prolongó y Juan Bosch fue derrocado de su alto y merecido sillón, ese mismo año.

En 1982, la editora Alfa Omega, lanza en Santo Domingo, la décima primera edición del tomo "Cuentos escritos en el exilio" de Juan Bosch con un prólogo de su autor, que titula soberiamente "Apuntes sobre el arte de escribir cuentos". En este libro aparecen doce cuentos encabezados por "Los amores" y finalizados con un "Cuento de Navidad" que sitúan a Bosch como un clásico de nuestra lengua que aún habla español. ●

LUIS MERINO REYES

Juan Bosch, nonagenario [artículo] Luis Merino Reyes

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Bosch, nonagenario [artículo] Luis Merino Reyes. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa